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РЕЗЮМЕ 

 

В настоящей работе в научный оборот вводится богатый 

нумизматический материал, состоящий из нескольких тысяч византийских 

монет, найденных на территории Республики Армения и средневекового 

города Ани. Материал исследован, систематизирован, классифицирован и 

впервые представлен в системе денежного обращения Армении.  

Благодаря количеству, разнообразию типов и сведениям об 

обстоятельствах обнаружения, византийские монеты с территории Армении 

представляют большой научный интерес не только в плане истории 

экономики и денежного обращения, но и в плане социально-политических 

отношений страны в указанный период.  

Сопоставление результатов, полученных в ходе исследования монет с 

данными письменных и археологических источников, дает возможность 

рассмотреть в новом свете некоторые эпизоды политико-экономической 

истории Армении и всего региона. 

Целью работы является исследование проблем классификации, 

относительной и абсолютной хронологии медных византийских медных 
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монет X-XI вв., а также путей проникновения, сфер и обстоятельств их 

обращения. в Армении. 

В рамках настоящей темы рассмотрены следующие вопросы: a) 

значение медных монет в византийской денежной системе, б) 

иконографические прототипы и предпосылки возникновения анонимных 

фоллисов, в) проблемы атрибуции анонимных фоллисов X-XI веков, г) 

иконографические сходства и различия между золотыми, серебряными и 

медными монетами, д) причины и пути проникновения и обращения 

фоллисов в Армении в рассматриваемое время, е) обращение византийских 

фоллисов X-XI веков в период их выпуска и после, в период господства 

сельджуков до первой трети XIII века, ж) некоторые аспекты политической 

и экономической жизни Армении X-XIII вв. в контексте данных указанного 

нумизматического материала.  

На основе образцов из монетных кладов, найденных в Армении, 

проведен детальный анализ стилистических, иконографических и 

метрологических особенностей наиболее продолжительного выпуска 

анонимных фоллисов класса А2 (976-1028 гг.). В нем нами выделено 4 

этапа: A2.I, A2.II, A2.III и A2.IV. Выявлено также пять новых вариантов 

этого класса, которые отсутствуют в дополненной таблице Беллинджера. 

Наши исследования показали, что Константин X, прекратив выпуск 

анонимных медных монет, выпускал исключительно фоллисы со своим 

именем. По всей вероятности, Михаил VII, по примеру своего отца, 

прекратил выпуск анонимных фоллисов и чеканил только фоллисы со 

своим изображением и именем. 

В целом же, мы предлагаем следующую атрибуцию и 

хронологическую шкалу анонимных фоллисов: класс A1 был выпущен во 

время правления Иоанна Цимисхия (969-976); класс A2 – в период Василия 

II и Константина VIII (976-1028); класс B - Романом III (1028-1034); класс C 

- при Михаиле IV (1034-1041) до июня 1042 г. включительно, когда 

поочерёдно правили Зоя, Михаил V, а затем Зоя и Феодора совместно; класс 

D был выпущен при Константине IX (1042-1055); класс E - при Михаиле VI 

(1056-1057); класс F - в правление Исаака I (1057-1059); класс G - при 

Романе IV (1068-1071); классы H и I - при Никифоре III (1078-1081), а 

классы J и K - при Алексee I (1081-1092). 

Приток византийских монет в Армению был обусловлен прежде всего 

масштабными завоеваниями империи на Востоке. Большие массы монет 

появлялись на завоеванных территориях как денежные резервы войска, 

предназначенные для покрытия военных нужд. В проникновении и 

распространении византийских монет в Армении сыграли определенную 

роль и другие обстоятельства в армяно-византийских отношениях и 

контактах, такие как торговые связи, жалование, выплачиваемое 

имперскими властями наемникам и местным чиновникам, налоговые 

платежи и др. Однако, в указанный период денежное обращение в сфере 



 
19 

 

 

торговли все еще не достигло уровня XII-XIII веков, зафиксированного в 

разных источниках, в том числе и в монетных находках. Изучение 

нумизматического материала показывает, что наиболее активное обращение 

византийских медных монет X-XI веков в Армении приходится на период 

правления сельджуков. 

В условиях «кризиса серебра», сельджукские правители, с целью 

пополнения рынка необходимым количеством монет, были вынуждены 

разрешить обращение византийских фоллисов, пользующихся доверием как 

среди христиан, так и среди мусульман региона. Отсутствие изображения и 

имени императора на этих монетах в некотором роде «деполитизировало» и 

облегчало их свободное хождение в регионе с многонациональным и 

многоконфессиональным населением. 

Изучение византийских монет дало возможность поразмыслить о роли 

Армении и армянского народа в политическом, экономическом и 

культурном развитии региона, со второй половины X в. до первой половины 

XIII в. - в период, богатый геополитическими потрясениями. 

 

Hasmik Samvel Hovhannisyan 

 

BYZANTINE COPPER COINS OF THE 10TH-11TH CENTURIES AND  

THEIR CIRCULATION IN ARMENIA 
 

Dissertation for the degree of Doctor of History  

on the specialization of “Archaeology” 07.00.03 

The defense of the dissertation will be held on May 20, 2021, at 14:00 at the session of the 

Specialized Council 007 on Archaeology and Ethnography of SQC RA by the Institute of 

Archaeology and Ethnography of the National Academy of  

Sciences of RA (address: 0025 Yerevan, 15 Charents str.) 

 

SUMMARY 

 

In this work, an abundant numismatic material is introduced into scientific 

circulation, consisting of several thousand Byzantine coins found in the territory 

of the Republic of Armenia and the medieval city of Ani. The material has been 

examined, classified and presented for the first time in the system of monetary 

circulation in Armenia. 

In their quantity, variety of types and information on the circumstances of 

their finds, Byzantine coins from the territory of Armenia are of great scientific 

interest not only in terms of history of economics and monetary circulation, but 

also in terms of the socio-political relations of Armenia during the specified 

period. 

The comparison of the results obtained during the comprehensive study of 

coins with the data of written and archaeological sources makes it possible to 
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consider some episodes of the political and economic history of Armenia and the 

entire region from a new perspective. 

The dissertation aims to study the problems of classification, relative and 

absolute chronology of Byzantine copper coins of 10th-11th centuries, as well as 

the ways of appearance and circumstances of their circulation in Armenia. 

Within the framework of this topic, the following issues are addressed: a) 

the importance of copper coins in the Byzantine monetary system, b) 

iconographic prototypes and prerequisites for the occurrence of anonymous 

folles, c) problems of attribution of anonymous folles struck between last three 

decades of 10th century through the end of 11th century, d) iconographic 

similarities and differences between gold, silver and copper coins, e) the reasons 

and ways of penetration and circulation of the folles in Armenia at the time in 

question, f) the circulation of the Byzantine folles of the 10th-11th centuries 

during their release and after, during the period of Seljuk domination until the 

first third of the 13th century, g) some aspects of political and economic life in 

Armenia in 10th-13th centuries within the context of the data of the subject 

matter numismatic material. 

On the basis of samples from coin hoards found in Armenia, a detailed 

analysis of stylistic, iconographic, technical and metrological features of the 

longest issue of anonymous folles class A2 (976-1028) was carried out. We have 

identified four phases in it: A2.I, A2.II, A2.III and A2.IV. Five new varieties of 

this class have been identified, which are absent in the amended table of 

Bellinger. 

Our research shows that Constantine X, having stopped issuing anonymous 

copper coins, issued only folles with his own name. Analyzing the coin types of 

Michael VII, we consider it possible that he, following the example of his father, 

stopped issuing anonymous folles and minted only folles with his own image and 

name.  

In general, we propose the following attribution and chronological scale of 

anonymous folles: class A1 was issued during the reign of John Zimisces (969-

976); class A2 - under Basil II and Constantine VIII (976-1028); class B -under 

Romanus III (1028-1034); class C - under Michael IV (1034-1041), including a 

period up to June,1042, when Zoe, Michael V, and then Zoe and Theodora ruled 

in succession; class D was issued under Constantine IX (1042-1055); class E - 

under Michael VI (1056-1057); class F - during the reign of Isaac I (1057-1059); 

class G - under Romanus IV (1068-1071); classes H and I - under Nicephorus III 

(1078-1081), and classes J and K - under Alexius I (1081-1092). 

The influx of Byzantine coins to Armenia was primarily due to the large-

scale conquests of the Empire in the East. Large amounts of coins appeared in the 

conquered territories as the monetary reserves of the troops, intended to cover 

military needs. Other circumstances in the Armenian-Byzantine contacts, such as 

trade relations, salaries paid by the imperial authorities to mercenaries and local 

officials, tax payments, etc., also played a role in the occurrence and distribution 
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of Byzantine coins in Armenia. However, during this period, money circulation in 

the field of trade still did not reach the level of the 12th-13th centuries, recorded 

in various sources, including coin finds. The study of numismatic material shows 

that the most active circulation of the 10th-11th -centuries Byzantine copper coins 

in Armenia falls on the period of the Seljuk rule. 

In the context of the “silver crisis”, the Seljuk rulers, in order to replenish 

the market with the required amount of coins, were forced to allow the circulation 

of Byzantine folles, which were accepted and trusted by both Christians and 

Muslims of the region. The absence of the emperor's image and name on 

anonymous coins in some way “depoliticized” and facilitated their free 

circulation in a region with a multi-ethnic and multi-religious population. 

The study of Byzantine coins provided an opportunity of touching upon the 

role of Armenia and the Armenian people in the political, economic and cultural 

developments of the region from the second half of the 10th century to the first 

half of the 13th century, during a period rich in geopolitical upheavals. 


